

En la próxima semana

MUNDO OBRERO publicará
un **NUMERO ESPECIAL**
con descripciones detalladas
de la grave situación
de los presos político-
sociales en las cárceles
franquistas

Declaraciones de SANTIAGO CARRILLO a Mundo Obrero:

Hay que devolver la palabra al pueblo, poner en manos de éste el derecho de decisión

«Mundo Obrero» ha formulado al Secretario General de nuestro Partido, camarada Santiago Carrillo, diversas preguntas relativas a los últimos acontecimientos políticos.

He aquí las preguntas y las respuestas de nuestro camarada:

Plaza de Oriente: La manifestación de fuerza se ha quedado en una manifestación de debilidad

M.O. — Ultimamente ha habido la concentración de la Plaza de Oriente. ¿Qué sentido, qué alcance puede darse a esta manifestación?

S.C. — Dicen que la iniciativa de la concentración surgió del sector ultra que pretendía celebrarla en Burgos con una punta contra el Opus y la salida sucesoria. Que después el Gobierno quiso instrumentalizarla a su favor, trayéndola a Plaza de Oriente. En cualquier caso la concentración pretendía ser una respuesta y una advertencia para toda la oposición —comprendida la que se manifestó inequívocamente en la Asamblea de la Iglesia española. Se trataba por parte de Franco de demostrar la fuerza de masas y la vitalidad del régimen.

El resultado ha sido más bien flaco. Oficialmente se ha hablado de un millón; cifras más reales cuentan entre doscientos y trescientos mil participantes. Sin duda no hubo más. Se dieron vacaciones pagadas, transportes gratuitos, dietas; se ejercieron fuertes presiones para que la gente acudiera. En Madrid se cerraron empresas, oficinas y comercios. Televisión, radio, prensa, hicieron una desenfundada campaña. ¿Cuántos millones ha costado todo ello al contribuyente español?

Con esas medidas, cualquier Gobierno, el más débil y desprestigiado, hubiera concentrado tanta o más gente.

Aunque el supuesto sea hoy utópico, —quizás pronto dejará de serlo— si los partidos de la oposición recibieran autorización para organizar una concentración de masas en Madrid, sin disponer de las facilidades del poder y a pesar de decenios de persecución, no cabe duda que reuniríamos mucha más gente de la que Franco consiguió congregarse. Por eso Franco se opone resueltamente al resurgir de los partidos políticos, porque el suyo, el llamado «Movimiento», la ex FET de las

JONS no podría contender con sus adversarios políticos a armas iguales.

La manifestación de fuerza ha quedado en una manifestación de debilidad.

M.O. — En efecto, en este sentido han testimoniado también las llamadas elecciones de Procuradores para el tercio familiar...

S.C. — Ciertamente. Son curiosos y divertidos los equilibrios que ciertos periódicos hacen para explicar la abstención, que alcanza entre el 70 y el 80 por ciento del cuerpo electoral, pese a los fraudes y maniobras para inflar las cifras y disimular la «debacle» que para el sistema representan los resultados. La caricatura de Mingote en ABC es el mejor comentario político al suceso.

¿Por qué no han votado los españoles que podían hacerlo, los cabezas de familia admitidos en el censo?

No han votado para manifestar que condenan el régimen político actual, que están cansados de farsas.

Esa abstención, en lugar de reflejar apoliticismo, confirma la extraordinaria politización del pueblo español. El apoliticismo es la base ideal para que un régimen como el de Franco consiga, por la coacción, llevar a las urnas al 99,99% de los inscritos. La abstención, por el contrario, es un síntoma indudable de conciencia política.

El día que haya en España elecciones libres se verá que los españoles quieren votar y saben votar. Pero los suyos, los que ellos hubieran votado, los partidos democráticos, son todavía ilegales.

M.O. — Muchos de los que aún creen que Franco ha desempeñado un papel histórico positivo, que se consideran ligados al sistema, esperaban algo distinto del discurso de Franco en la Plaza de Oriente...

S.C. — ...Esperaban probablemente que Franco, envejecido y acabado, les presentase la solución milagro capaz de perpetuar el régimen y los privilegios con-

(sigue en pág. 2)

Personalidades de diversos sectores de la oposición

Piden responsabilidades por la muerte de Patiño y el ejercicio de las libertades

He aquí el texto del documento que, el pasado 20 de septiembre, fue dirigido al Vicepresidente del Gobierno por numerosas personalidades de diversos sectores de la oposición.

«Profundamente afectados por el luctuoso suceso ocurrido el día 13 del actual en Leganés, nos consideramos en el deber moral de denunciarlo como una nueva manifestación de la violencia represiva que se reitera periódicamente en nuestra sociedad, pese a las apariencias de una paz material.

Pedimos a las autoridades competentes que establezcan las responsabilidades de toda índole que de ese doloroso caso se deriven. Estimamos que el origen de hechos de esta índole radica realmente en la falta de cauces adecuados para el pleno ejercicio de los derechos de la persona humana.

El empleo de medidas atentatorias a esos derechos engendra un clima de enfrentamiento que urge evitar para que sea de verdad posible una convivencia entre todos los españoles.

Enemigos de toda violencia, la repudiamos firmemente en sus efectos, pero sobre todo en las causas que la engendran, y pedimos se haga posible el ejercicio eficaz y la adecuada protección de todas las libertades y derechos fundamentales contenidos en la declaración y en los pactos de la ONU.

Firmas: Ruiz Giménez, Tovar, Satrustegui, Ridruejo, López Aranguren, Tierno Galván, Cortzo, Fuejo, Lain Entralgo, Bardem, Guinovart, Morodo, Altares, Alzaga, José Alonso, Torres Bouslert, Sacristán, Serrano, Gil Robles, Gil Delgado, Díez Orallo, Cea, Edgardo Vallejo, Juan Romero, Saura, Natividad Camacho, Tranquilino

(Sigue en la pág. 4)

sagrados. Creían que iba a volverse una página del libro inacabable y milenar que les prometieron. Quizás una parte confiaba en que Franco iba a dar paso a Juan Carlos, o a sacarse de la manga otra solución. ¡Grande ha debido ser su decepción!

Resulta que tras treinta y cinco años de proclamar su exterminio «**el enemigo no ha desaparecido**», «**el enemigo intenta dividirnos**».

Y que a estas alturas, frente al «enemigo» no hay más salida, más valladar, más instrumento que la persona de Franco; no hay recambio alguno. Incluso los que hayan mirado con los mejores ojos al «Caudillo» no han podido ver más que a un anciano acabado, que se empeña en repetir los slogans de 1936 en un país que se ha transformado profundamente, y que por mucho que diga que «ha atado el futuro» —¡cómo si pudiera atarse el futuro!— ya no puede ser personalmente ninguna garantía para el porvenir de nadie.

Si el redactor del discurso de Franco hubiera querido alentar a la oposición, no lo hubiera escrito de otra manera. El futuro del sistema está terminantemente bloqueado.

M.O. — ¿Qué quieres decir? ¿Piensas que la operación Juan Carlos no ha salido potenciada de ese acto?

S.C. — Ni de ese acto ni de las elecciones a procuradores. Ambos han sido un golpe para esa operación, han confirmado que «el perfeccionamiento de estructuras y cauces legales» de que ha hablado Franco es un puro sofisma. Juan Carlos es un cero a la izquierda, tan cero que el «Caudillo» se resiste a pasarle sus poderes, incluso en vida, cuando aún podría servirle de garantía y sostén. Lo aplaza para cuando Dios le quite la vida o la clarividencia (sic) pensando quizás que «detrás de mí el diluvio».

Me imagino a más de uno, de los que se hacían ilusiones, profundamente contrariado. ¡Si al menos les sirviera de lección!

El indulto Matesa : una provocación

M.O. — ¿Qué opinas de lo que todo el mundo en España llama el **indulto Matesa**?

S.C. — Que es un insulto, una verdadera provocación. Franco afrenta con esa medida a todas las fuerzas nacionales que habían reclamado, con unas u otras palabras, una amnistía para los presos político-sociales. Pero no sólo eso: la afrenta se extiende a cuantos exigían justicia contra los políticos opusdeístas ladrones y los negociantes sin escrúpulos que se han «pringado» en el asunto Matesa. El indulto parece un premio de consolación para el Opus: «No os traigo todavía a Juan Carlos, pero os dejo disfrutar en paz de vuestros latrocinios. No podéis quejaros».

Lo que piensan la mayoría de los españoles de ese indulto hecho a la medida de los complicados de Matesa es fácil de imaginar. Entre esos españoles están también, sin duda, muchos militares, asqueados de tanta corrupción e inmoralidad.

Es claro que hay que redoblar la acción por la amnistía y por acabar con un régimen que perpetra tales indecencias y provocaciones.

Pasos serios hacia el entendimiento de la oposición

M.O. — ¿Puedes hacer algún juicio sobre el estado en que se halla la elaboración de una alternativa democrática global al régimen franquista, es decir, sobre las perspectivas del pacto para la libertad?

S.C. — Sin adelantarme a los acontecimientos, sin disminuir los aspectos complejos de la tarea, creo que las fuerzas que aspiran a un régimen de libertades políticas han dado pasos serios en su entendimiento a todos los niveles.

¿De qué se trata ahora? De concretar un programa común, de elaborar un plan de acción, de decir al país: Aquí hay una combinación de fuerzas, un equipo de Gobierno ampliamente representativo, dispuesto a asumir la responsabilidad de dar la amnistía sin aceptar ningún espíritu de revancha; de asegurar la libertad a todas las fuerzas políticas; de convocar elecciones a Cortes Constituyentes en un ambiente de orden y libertad, **para que el pueblo recupere la palabra** y diga como debe estructurarse el país.

Esa alternativa debe estar abierta a todos, cualquiera que sea su condición, que quieran vivir en un régimen de libertad.

El vacío político —del que ya hemos hablado otras veces— que se está creando en el país, y que han evidenciado las elecciones de procuradores y el discurso de Franco, reclama urgentemente la concreción de esa alternativa y su estructuración a toda la escala del país. En cuanto esté en pie, los más amplios sectores sociales se percatarán de que esa alternativa es la única opción al caos reaccionario que se le ofrece a España.

Algunas gentes dicen querer que las cosas cambien sin salirse de la legalidad. Pero cuando, por ejemplo, la A.C.N.P. decide trabajar por que se establezcan en España los derechos humanos, ¿piensa alguien que, a no ser que se trate de palabras al viento, es posible trabajar por establecer los derechos humanos sin salirse de la legalidad? Prétender que dentro de la legalidad actual es posible realizar cambios democráticos es engañarse y engañar a los demás. La legalidad actual es una legalidad fascista y hay que romperla y superarla.

El Ministro Secretario General del Movimiento, refiriéndose a estos temas, ha creído decir una genialidad afirmando que «**el derecho no reconoce los hechos; sólo los califica de lícitos o ilícitos**». Olvida que eso es muy relativo y que **son los hechos los que en definitiva reforman y modifican el derecho**.

En España hace tiempo que ha comenzado a romperse la actual legalidad. La ha empezado a romper la clase obrera con su lucha, imponiendo los embriones de una nueva legalidad; y junto con la clase obrera amplios sectores del campo, los estudiantes, los profesionales. Así han surgido lo que hemos llamado **zonas de libertad**. Ahora les toca la vez a otros sectores sociales. El movimiento social y político real en España está fuera de la legalidad hace tiempo. Cuando haya una alternativa concreta y ese movimiento abarque a los más amplios sectores del país, la legalidad saltará como un traje que se ha quedado pequeño, probablemente sin grandes conmociones.

La Asamblea de la Iglesia española

M.O. — ¿Cómo valorar la Asamblea de la Iglesia española y sus acuerdos en esa circunstancia?

S.C. — Sin pretender ninguna instrumentalización, la Asamblea y sus acuerdos pueden ser considerados como un estímulo a la plasmación del pacto para la libertad.

Cuando se piensa que la separación de la Iglesia y el Estado, bajo la República, fue una de las causas de la guerra civil, se puede medir el progreso verdaderamente histórico que representa el que sea la Iglesia misma quien reclama hoy su separación del Estado.

Los acuerdos de la Asamblea propician, sin duda, un régimen de libertades políticas. Creo muy significativo lo acontecido con la ponencia sobre la «reconciliación de los españoles» en la que se pro-

ponía pedir humildemente perdón al pueblo por la actitud adoptada durante la guerra civil. No tuvo los dos tercios de mayoría necesarios para aprobarla y posiblemente no porque los dos tercios no estuvieran de acuerdo con ella, sino porque una parte se plegó a razones tácticas que no estamos en condiciones de juzgar. Pero la mayoría simple de los asambleístas se pronunció en su favor, lo que es indicativo también de los profundos cambios.

Yo creo que si hacía falta una comprobación de la justeza de la posición de nuestro Partido hacia la Iglesia y los cristianos, esos acuerdos son la más brillante que podía esperarse.

Claro que no es directamente la Iglesia quien va a cambiar el régimen; son las fuerzas políticas, el pueblo, apoyándose en todas las posibilidades que van perfilándose.

La clase obrera, alma y motor de la lucha por la libertad

M.O. — La clase obrera está mostrándose cada vez más activa, organizada y combativa. ¿Qué puedes decirnos de las últimas luchas?

S.C. — La clase obrera española es el alma y el motor de la lucha por la libertad, junto con los campesinos, los estudiantes e intelectuales. La huelga de la Construcción, apoyada por metalúrgicos, gráficos, ferroviarios, bancarios, estudiantes, mujeres y jóvenes; antes la lucha de la SEAT de Barcelona; ahora la huelga del transporte urbano de esta ciudad, la de ALCASA en Canarias, la de Pamplona, y las recientes y continuadas huelgas de metalúrgicos y mineros de Asturias sosteniendo a los pensionistas —por no citar otras— muestran el crecimiento del movi-

miento obrero y la marcha hacia la huelga general y la huelga nacional.

En estas condiciones debemos potenciar cada vez más a las CC.OO. y reforzar los lazos unitarios en la lucha con los compañeros socialistas, católicos y de otros grupos.

Con una política justa y decidida en este frente, el pacto para la libertad avanzará más rápido.

M.O. — ¿Cómo resumir el objetivo inmediato del Partido Comunista, hoy?

S.C. — Yo creo que muy simplemente: **devolver la palabra al pueblo, poner en manos de éste el derecho de decisión**. Eso, en sí, será ya un gran logro. Y además el medio de abrir camino al futuro luminoso del socialismo.

La nueva ofensiva huelguística de los mineros asturianos

Los mineros asturianos han iniciado una nueva ofensiva reivindicativa, por el aumento de salarios, por la semana de 40 horas, por 40 días de vacaciones.

La suspensión de empleo y sueldo, hasta el 17 de octubre, de los huelguistas, drásticamente decretada por la dirección de HUNOSA a las 24 horas del comienzo de la huelga, ha provocado la extensión de ésta. Una vez más —y la patronal no acabará nunca de entenderlo porque su egoísmo de clase es superior a cualquier análisis— la represión actúa como elemento de politización y de lucha de clases. A las sanciones se responde con la solidaridad, con la extensión de la huelga. Esta, en realidad, estaba ya en el ambiente desde que los pensionistas habían llevado «a la calle» la lucha por sus derechos, brutalmente pisoteados por el régimen. El fascista Gobernador Civil de Asturias proyectó atajar la ola protestataria lanzando a la Policía Armada al asalto de las iglesias ocupadas por mineros silicóticos, trabajadores enfermos, «pensionistas» estrujados hasta el agotamiento por la explotación capitalista. Nuestros corresponsales resumen, en las informaciones que recogemos seguidamente, la primera fase de la nueva ofensiva asturiana y el clima en que han estallado las huelgas de octubre en las minas.

El encierro en las iglesias

El encierro de los pensionistas fue decidido a iniciativa de la Comisión que fue recibida el año pasado por el Ministro de Trabajo —unos 30 hombres—, en reunión celebrada «a la luz del día», en el parque Isabel la Católica, de Gijón, a la que acudieron medio centenar de pensionistas de toda la región. Desde el primer momento, y en apoyo de las demandas de los jubilados, se recogieron centenares de firmas en los centros de trabajo y en los barrios, tanto en Gijón como en las cuencas mineras.

El día 16 de septiembre entraban en la

Por una vez... recogemos algo de ABC, esta caricatura de Mingote que expresa cumplidamente la amplitud que ha tenido la abstención en las elecciones a procuradores.



Su solidaridad de clase se refuerza con el apoyo de la población

iglesia de San José de Gijón unos 200 pensionistas, encontrando una elogiada acogida por parte de los sacerdotes. La noticia se difundió inmediatamente y la reacción solidaria de todo el mundo alentó a los encerrados y aumentó su número. La gente visitaba a los encerrados, les llevaba mantas, comida, dinero, tabaco, camas de campaña, etc. Algunos diarios, «LA VOZ DE ASTURIAS», concretamente, sostuvo de hecho a los pensionistas con sus informaciones y comentarios. El Gobernador Civil y la policía que, por lo visto, suponían que tratándose de hombres de edad y enfermos, no resistirían más de dos o tres días, cuando vieron la reacción popular y la extensión de los encierros a Mieres y Sama de Langreo, perdieron su ya escasa capacidad de juicio. Y el día 25 se producía la salvajada: la orden a la Policía Armada para el desalojo, a cualquier precio, de los templos. Ese día los encerrados eran unos 300 en San José, unos 70 en otra iglesia, también de Gijón, unos 40 en Langreo y más de un centenar en Mieres.

El Gobernador violó el Concordato, ordenó la entrada de la fuerza en las iglesias sin autorización, ni comunicación previa siquiera al Arzobispo, porque presentía que la iniciativa de los pensionistas, por el calor que encontraba en los más amplios

medios de la población, desembocaba en una acción general de protesta contra el régimen. La Policía Armada apaleó, maltrató, arrastró a los encerrados de San José. Y la repulsa ha sido unánime y dura. Ya durante el encierro, los pensionistas habían experimentado el apoyo de numerosos fieles, de médicos, enfermeras y donantes de medicamentos, sin cuya intervención no habría podido atajarse un brote de gripe, en el interior de la iglesia. Grupos de creyentes han celebrado en los templos reuniones. Como protesta contra la agresión policíaca se suspendieron misas, en numerosas parroquias de la región las homilias dominicales han condenado enérgicamente la violencia gubernativa. La conocida nota del Arzobispo tuvo amplia repercusión.

Las huelgas solidarias

Y en solidaridad con los pensionistas, en protesta contra el asalto de las iglesias y agresión a los encerrados, los trabajadores de no menos de 16 empresas del Metal, con un mínimo de 5.000 operarios, hicieron huelga en Gijón. Se produjeron los primeros paros en algunos pozos y concentraciones de obreros en UNINSA y otras factorías.

Las razones de los pensionistas

Los pensionistas explicaron las razones de su encierro en estos términos:

«La única realidad patente que observamos y sufrimos es la desbordante corriente de las subidas de precios de todos los artículos, incluidos los de primera necesidad, subidas que parten precisamente de los organismos y entidades obligadas a velar porque ese fenómeno no se produzca. Esto, unido a nuestras pensiones congeladas, muchas desfasadas desproporcionadamente, nos conduce a un estado de precaria situación que nos asfixia y nos empuja por la senda de la indignación».

Solidaridad con Asturias

La nueva ofensiva reivindicativa asturiana saltó de los encierros en las iglesias a las empresas del metal y a las minas. Asturias está repleta de conflictos, cargada de

(Sigue en la pág. 6)

Pablo Picasso : 90 años

Los cumplirá dentro de unos días, el 25 de octubre.

Para el pueblo español, esta fecha es la de un fausto aniversario: el del nacimiento de uno de sus grandes hijos, de uno de sus artistas de magnitud universal, de uno de los españoles que, a lo largo de la historia, más le han honrado. Para los comunistas, para los trabajadores españoles, que consideran, justamente, a Picasso como uno de los suyos, ese día tendrá aire de fiesta.

¿Qué podemos decir desde «Mundo Obrero» a Picasso al cumplir sus noventa años?... Sobriamente, como él prefiere, mas desde el fondo de nuestro corazón de españoles y revolucionarios, saludaremos en él al hombre y al patriota íntegros, al pintor genial, al comunista que con su pincel y su asistencia múltiple tanto contribuye a la lucha de su pueblo.

A finales de octubre, Francia le rendirá un homenaje nacional. ¡Francia!... En cuanto a España... El toro de «Guernica» sigue todavía sangrando y luchando. Mas un día, la patria rendirá a Picasso el vasto homenaje nacional y popular que le debe. Será el día en que, abatida la tiranía, Picasso pueda entrar en la única España a la que quiere volver: una España libre.

Que se cumpla este anhelo suyo —y nuestro— es lo mejor que podemos desearle en esta ocasión. Con largos años de vida, de creación, de alumbramiento de nuevas obras, regalo de su genio al pueblo que lo engendró y a la humanidad entera.

Pues Picasso quiere decir España y universalidad. Quiere decir libertad.

La reactivación ¿para cuándo?

LA reactivación, tan proclamada y tan estimulada durante la primavera, sigue sin hacer acto de presencia. Por el contrario, lo que caracteriza los meses transcurridos del año, según se desprende de las últimas estadísticas disponibles, es que la recesión afecta a los sectores más vitales del desarrollo económico; son las industrias de producción de bienes de equipo, la química; la de materiales de construcción, junto con el sector textil, las más afectadas. Por primera vez, desde hace muchos años, han disminuido en cifras absolutas la producción de laminados siderúrgicos y la de cemento, cosa que, en un país en fase de desarrollo como España, no deja de ser suficientemente expresivo.

El único alivio de la situación sigue llegando, una vez más, de fuera. Como todavía la mayoría de los países de Europa conocen un intenso auge económico, la exportación marcha bien, el turismo sigue creciendo (aunque esta vez nos hemos salvado por los pelos y el susto ha sido morrocotudo, con algunos zarpazos graves a la industria hotelera de Valencia y Zaragoza), y, sobre todo, crece de nuevo como en los mejores tiempos, mejor dicho, como en los peores tiempos, la masa de trabajadores españoles que salen a Europa en busca de trabajo. Ya veremos que pasa en los próximos meses si —como todo lo hace prever— las consecuencias de la crisis monetaria hacen cambiar la coyuntura en los países vecinos.

Lo cierto es que la recesión se prolonga ya casi desde hace un año y que «las enérgicas medidas reactivadoras» que tomó el Gobierno, allá por diciembre, no han surtido el menor efecto. La inversión, ese barómetro que anticipa el futuro económico, sigue marcando borrasca. La caída de la inversión, en el primer semestre de este año, ha sido la más pronunciada que se ha conocido en el último decenio.

SI la inversión cae, podemos consolar-nos porque, en cambio, lo que sigue subiendo, ¡y de qué manera!, son los precios. Las amas de casa habrán tenido que estudiar álgebra para poder encajar en el presupuesto familiar de septiembre, la cascada de alzas con que el Gobierno nos ha obsequiado aprovechando la pausa del verano: los transportes, el teléfono, el periódico, los alquileres antiguos, las sorpresas del recibo de la luz y, ahora, el butano y el colegio de los niños (¡Ojo!, no podrán subir más que un 14 por ciento, nos dice el Ministro. Pero, ¿no habíamos quedado que la nueva Ley de Educación iba a asegurar enseñanza gratuita a todos los niños de España?).

Un año de crisis está haciendo tambalearse a muchas empresas. Otras cosechas, como la de la vid, están en entredicho, pero la de expedientes de crisis se presenta espléndida. Más de mil en lo que va de año. Sólo en Barcelona, señalaba recientemente el «Tele-exprés», 37 suspensiones de pago con un pasivo de 2.800 millones de pesetas.

Y como vivimos en un capitalismo muy social —gracias a López Rodó— el expediente de crisis significa que los Bancos pueden cobrar sus créditos, pero los trabajadores se quedan sin cobrar sus salarios, además de ser puestos en la calle. Ahí tenemos, en estos momentos, a los obreros de «Manufacturas Hispano-Suizas de Refrigeración S.A.» (ODAG) —750, de los 1.000 de la plantilla de su factoría de Ma-

drid y 607 de los 638 de su factoría de Sabadell—; a los 700 trabajadores de «FECHA», del complejo Benito Delgado y a los 80 de «Microtécnica» de Madrid; a los 400 de «AICASA» (transportes de Canarias); a los 193 de «Los Certales» y a los 81 de «M. Navarro Gauthier S.A.», de Sevilla a los 90 de «S.A. la Cordobesa» y a tantos otros. Si para llamar la atención sobre tal situación, para protestar contra lo que es no sólo un robo sino un crimen, se manifiestan o se encierran en una iglesia, para eso están las fuerzas del orden y la Brigada Político Social: para poner a los llamados «agitadores» a disposición del Tribunal de Orden Público.

Personalidades de diversos sectores de la oposición piden responsabilidades por la muerte de Patiño

(Viene de la primera página)

Sánchez, Teodomiro Barroso, Moreno Galván, Pablo Castellano, Sánchez Montero, López Salinas, Castilla del Pino, Emiliano Esquinas, Millares, Daniel Lacalle, Aurora de Albornoz, Doblado, Sopeña Ibáñez, Tamames, A. Ibarrola, Castellet, Caballero Bonald, Llamazares, Felix Arias, conde de la Oliva de Gaitan, Montserrat Castanyer, Irurzun, condesa viuda de la Oliva de Gaitan, Pilar Redondo, Braña, Garrido Roig, M. Huerta, A. Manzano, Mafalda Losada, Maria José Isla, Rafael Zorrilla, Maria Blanco, J. M. Penela, Palacios Tozanos, Sanz Rueda, Juan Pastor, Gortari, Jara Pau, Luis Maldonado, Ana Maria Schluter, Fernández de Bobadilla, M.L. Calderon, Traudi Penella, A. Viada, G. Viada, Gerardo de Lecea, J.M. Bengoa, L. Menéndez de Lurca, Sánchez Torrada, Raneses Llach, Garcia Ros, Cristina Bengoa, M. de la O. Garijo, J.L. Lafuente, Lizcano, Ruiz de Asin, T. Bravo, Daniel Beunza, Albero García Estévez, Agramunt, Joan Fuster, V. Ventura, José María Zabala, Tomas Calle, Carmen Gómez de Llarena, Carmelo Gómez de Llarena, Gabriel Alonso, Faustino Cordon, Manuel Doblado, Eloy Terron.

Más protestas contra los asesinos de Patiño

Los presos políticos de la prisión de Granada

«Con el más profundo dolor —dicen en un escrito— hemos recibido la noticia del asesinato cometido con nuestro Pedro Patiño. Su sangre derramada es nuestra propia sangre, la de todos los comunistas, la de todos los obreros.

Por todo ello os prometemos no cejar en la lucha entablada contra la rapiña de la gran burguesía y sus métodos criminales de represión. Os prometemos vengar su muerte consiguiendo la destrucción del sistema que le asesinó y creando la sociedad socialista por la que él ha luchado y dado su vida».

La protesta de 230 sacerdotes de Madrid

En una carta dirigida a los periódicos de Madrid, y cuya publicación han impedido las instrucciones del Gobierno, 230 sacerdotes de Madrid, y con ellos el obispo auxiliar don Ramón Echarren, manifestaron su apoyo a las demandas de los huelguistas de la Construcción y su solidaridad con los represaliados. Igualmente condenan en dicha carta el asesinato de que ha sido víctima Pedro Patiño. Piden también que se pongan en práctica medios adecuados de diálogo, de expresión, de asociación, de representación obrera, «que permitan construir pacíficamente la vida común de los españoles en la justicia, único camino válido para una paz verdadera en las conciencias y en la vida social».

Así es de justo y de prudente el régimen de que disfrutamos. ¡El orden ante todo!

Pero, entre tanto, el número de parados, el número de los que no encuentran ni siquiera donde dejarse explotar aumenta, pese a la emigración. Por primera vez el Gobierno reconoce que el número de parados supera el 2 por ciento de la población activa y eso a pesar de que las autoridades ocultan el número real de parados casi tanto como ocultan los casos de cólera. «Pueblo» ha confesado hace pocas semanas: 20% de parados en la Construcción en Málaga; 15%, en Cádiz; 12%, en Sevilla...

La clase obrera se defiende; los trabajadores conocen su fuerza. En ningún país de Europa hay en estos momentos tantas luchas y tantas huelgas como en España. Pese al fascismo.

Entre la reactivación que no llega y la clase obrera que se levanta, el régimen se adentra en un otoño difícil.

Manifestación en Sevilla

En protesta contra el asesinato, una manifestación de jóvenes recorrió la Macarena, San Luis, Santa Mariana, a los gritos de ¡Guardia Civil, asesinos! ¡Franco asesino! ¡Libertad! ¡Sindicato obrero! Los manifestantes llevaban pancartas en las que se condenaba el crimen y, a su paso, arrojaban octavillas. Fueron muy bien acogidos por el público. Al oír los gritos que lanzaban, algunos de los que veían pasar la manifestación gritaban a su vez: ¡Más fuerte! ¡Más fuerte!

El Socorro Popular francés ha decidido apadrinar a los hijos de Patiño

Se nos comunica que el Socorro Popular Francés ha decidido apadrinar a los hijos de nuestro camarada Pedro Patiño. La dolorosa orfandad en que les ha dejado este nuevo crimen del franquismo, tendrá el amparo y la asistencia moral y material que tal apadrinamiento significa y que se suma a los que siempre les proporcionarán nuestro Partido, el Partido de Pedro Patiño, y sus compañeros de clase y de lucha.

El Socorro Popular francés, que desde hace tantos años aporta su solidaridad permanente a los hijos de los presos políticos españoles, ha tenido este nuevo y hermoso rasgo.

En nombre de la familia de Patiño, en nombre de los trabajadores españoles, le expresamos nuestra más profunda gratitud.

Experiencias de una huelga: los Transportes de Barcelona

El 17 de septiembre los trabajadores de los transportes urbanos de Barcelona realizaban una huelga que obligaba a la empresa a capitular en toda la línea en las veinticuatro horas (ver M.O. n° 17). No solamente ésta hubo de satisfacer unas reivindicaciones económicas a las que daba largas desde hacía muchos meses, sino que además, paralizadas las veleidades represivas de los «sociales», liberar los tres trabajadores que habían sido detenidos, el subdirector-gerente firmaba un documento garantizando que no se tomarían represalias, ni por la empresa ni por las autoridades «...por las incidencias habidas en el día de hoy...». Y eso que entre esas «incidencias» figura la ocupación de diversas cocheras por los obreros durante veinticuatro horas, la inutilización de treinta y un autobuses, uno de ellos incendiado y otros dos «planchados», el apagón de los semáforos del Paseo de Gracia y la paralización de una línea del metro...

¿Cómo ha sido posible semejante victoria en tan breve plazo de tiempo?

La cuesta del descontento

El descontento entre los empleados del transporte urbano de la capital catalana viene de lejos. En una década, las tarifas que pagan los usuarios se han multiplicado por 10; no así los salarios de los obreros que no han superado un 1,75...

Pero además las condiciones de trabajo sufren un constante deterioro, aumentan los ritmos del trabajo. Y el pluriempleo es casi obligado.

El descontento crecía, pero resultaba difícil traducirlo en acción. Por un lado existía un ambiente de protesta, por otro una cierta desorientación en cuanto a las vías para manifestarla. La labor de enlaces y Jurado de Empresa, y en particular la de este último, era motivo de frecuentes divisiones internas y enfrentamientos estériles. Únicos «autorizados» a discutir con la empresa, se les criticaba el actuar por cuenta propia, sin consultar con sus compañeros, sin tener en cuenta las peticiones y necesidades que éstos expresaban. A la vez, sin embargo, algunos de estos hombres, elegidos por los votos de los trabajadores, gozaban de influencia real entre ellos. Y muchos obreros no veían con buenos ojos otra posibilidad de acción que no fuera la estrictamente legal.

Las acciones de masas en torno al proceso de Burgos, las huelgas de La Maquinista, Macosa, Harry Walker, SEAT, no pasaron en vano tampoco para los trabajadores del transporte, en cuyo haber cuentan varias acciones de solidaridad. Bajo la influencia del auge de las luchas obreras y de masas, la preparación de las elecciones sindicales sirvió para agrupar a los trabajadores más activos en torno a un documento reivindicativo suscrito por 2000 obreros y entregado por vía notarial. A pesar de los chanchullos de García Ribes y de la limitación de las candidaturas al 50% de los cargos —la empresa se había desembarazado ya de no pocos enlaces y jurados a raíz de las acciones del 67—, en las elecciones se llevaron la mejor parte las candidaturas obreras.

A mediados del pasado mes de julio, la perspectiva inminente de aumento de las tarifas usuarias estimuló la presión obrera ante la empresa. Pero un escrito redactado por los trabajadores fué rechazado por el Jurado de Empresa, y una segunda versión del mismo la torpedeó García Ribes. En estas condiciones le resultaba fácil al Director Cabré Llistosella dar la callada por respuesta a las reivindicaciones que había expuestas.

La otra cara de la medalla era que con todo ello el descontento crecía y la vía «estrictamente» legal estaba sufriendo duros

golpes: muchos eran los obreros que se planteaban otras formas de protesta, pasar por encima del Jurado del cual criticaban su torpe labor, el freno que continuamente suponía...

La unidad y la democracia obrera, bases para la acción

Las reuniones en los talleres, asambleas, boicots a los comedores, elaboración de escritos fueron materializando en la acción diaria una vanguardia dirigente que supo ligarse con el movimiento obrero, con las Comisiones Obreras de otros ramos. En este período de descontento creciente las condiciones para la acción están maduras, pero la actuación del Jurado no coincide con la de la vanguardia obrera. Y aunque no juega el papel que cabría esperar de los hombres que lo componen, una parte de los obreros se aconsejan de él y no vale ignorar pura y simplemente su existencia. Así, un llamamiento a la huelga para el 1° de septiembre no se materializa, pues se ha hecho sin contar con el Jurado; nada sabían y así lo manifestaban a cuantos iban a preguntarles, con buena o con mala fe por parte de algunos, obstaculizando de hecho la huelga convocada.

No sucedió así el 17. El aumento de las tarifas, las insolencias del Director Gerente y su rechazo del aumento, el ambiente creado por las amplias discusiones realizadas, la ligazón establecida con el movimiento obrero exterior a la empresa, hacían ganar terreno a la idea de «ahora o nunca». Y las reuniones obreras deciden la huelga para el 17 a partir de los talleres y extendiéndola a Movimiento.

Pero esta vez se informa al Jurado, se recaba su apoyo. Y se consigue, pese a algunas resistencias: también el Jurado es sensible a los cambios que se han venido produciendo; de lo que se trata es de ganar para la huelga todo lo que hay de positivo en él —y lo hay, en este caso— y esto es lo que se consigue. Hasta el punto que los falangistas «de izquierda» que figuran en su seno aprueban la huelga y la apoyan activamente...

Un paso importante en la coordinación

Pero los trabajadores de transportes van más allá del recinto de la empresa: Han mantenido permanentemente informado el movimiento obrero y ahora plantean a las CC.OO. su decisión de huelga. Recaban el apoyo de éstas ante los demás ramos y cara a la población para que su movimiento sea activamente apoyado y reforzado con el boicot de los usuarios del transporte a las unidades que por unos u otros medios logre

la empresa sacar a la calle.

Una huelga del transporte urbano en una gran ciudad fabril no es nunca «una huelga más»: repercute y afecta prácticamente a toda la población, cuando no semiparaliza la producción en su conjunto. Su impacto sobre la población es extraordinario. Y eso estaba evidentemente en la conciencia de los tranviarios de Barcelona como en la del movimiento obrero de la capital catalana que se volcó con entusiasmo a apoyarles: los días 15 y 16 de septiembre fueron distribuidas más de cien mil octavillas a la población elaboradas conjuntamente por los obreros del transporte, la Coordinadora local de CC.OO., la Coordinadora local de Comisiones de Barrio, varios comités del Partido; piquetes de obreros de la Construcción indignados por el asesinato de Pedro Patiño en Madrid, obreros de otros ramos, estudiantes, jóvenes comunistas, formaron piquetes de apoyo a los huelguistas, piquetes que inmovilizaron los autobuses, apagaron los semáforos, paralizaron el metro en una estación...

Los tranviarios, que el día 16 ya habían mostrado su decisión concentrándose ante los Sindicatos en apoyo del Jurado (que discutía con la empresa una «conciliación» soberbiamente rechazada por aquélla) y desfilando después desde la Vía Layetana hasta las cocheras de la calle Borrell sin que la policía se atreviese a intervenir, ocupaban aquella noche las cocheras, se mantenían en ellas todo el día 17 reunidos en Asamblea permanente y conseguían la unidad en una ejemplar utilización de los medios legales (y concretamente del Jurado que discutía con la empresa y autoridades pero reservando ahora la decisión final a la Asamblea), y de la acción extralegal llevada a cabo con la mayor decisión y energía. La capitulación de las autoridades es buena prueba de la fuerza alcanzada por el movimiento. Una fuerza que conducía a los obreros encerrados en la cochera de Levante a introducir «por las buenas» al agente de la social que estaba en la puerta y exigirle que declarara ante la asamblea reunida que no habría represalias, y que pidiera estas garantías a sus jefes... Una fuerza que se expresaba en la apoteósica ovación prodigada a los tres compañeros liberados, en el viva a la unidad pregonado simultáneamente en Horta, en Borrell, en Levante ante la victoria conseguida.

Como explica uno de los actores de la acción, el ánimo elevado que existe entre los tranviarios no va a bajar ya. Se está exigiendo que el convenio se discuta públicamente en asamblea, que nada pueda decidirse sin el consentimiento de los trabajadores. Y sin duda están en condiciones de conseguirlo. Pero es que, además, este rico ejemplo de coordinación obrera no ha caído en saco roto, ni en transportes ni en los demás ramos de la industrial Barcelona.

Para hacer posible la Huelga General

«La Huelga General sólo será posible, si, al lado del trabajo ilegal, realizamos en todo el país, a través de los representantes obreros, de las asambleas, de las CC.OO., y utilizando con audacia todas las formas legales, públicas, abiertas, incluso la prensa legal, un inmenso trabajo de educación política, de organización y movilización de los trabajadores. Es preciso llevar a las masas, mediante asambleas, mítines y otras formas de agitación, los grandes problemas políticos nacionales, la convicción de que, para satisfacer sus reivindicaciones más vitales, es imprescindible la desaparición de la dictadura, la conquista de las libertades políticas y de la República».

(De la reciente Declaración de nuestro Comité Ejecutivo).

Los comunistas presos en Segovia

Reiteran enérgicamente su condena del grupo fraccional

Los presos comunistas de la cárcel de Segovia han dirigido a la Redacción de MUNDO OBRERO la siguiente carta:

Queridos camaradas:

Algunos de nuestros familiares han manifestado su disgusto ante la insistente llegada a sus domicilios de las publicaciones del grupo de Lister y Eduardo. Un disgusto que nos alcanza, porque al carácter groseramente calumnioso de esas publicaciones se suma la tentativa de aprovechar las dificultades de comunicación de los comunistas encarcelados para sembrar dudas sobre sus posiciones.

Esto nos impulsa a declarar lo siguiente:

1º.— Los comunistas encarcelados en la Prisión de Segovia hemos condenado y condenamos unánimemente la actividad del grupo fraccional y repudiamos por injuriosa y falaz su propaganda

2º.— Rechazamos con particular energía la acusación de antisovietismo que lanza contra el Partido. Los comunistas españoles vemos en cada país socialista la realización parcial de nuestros sueños revolucionarios; lazos históricos de singular hondura nos unen al gran país que inauguró la época de la transformación socialista del mundo, a la Unión Soviética.

3º.— La incondicionalidad nada tiene que ver con la defensa de la Unión Soviética ni con el internacionalismo proletario. Quien trate de imponer la incondicionalidad como criterio de lealtad o firmeza revolucionarias ocasiona grave daño a la causa de la revolución y del internacionalismo.

4º.— Comprendiendo que esa incondicionalidad no es bandera que pueda convocar a ningún trabajador, a ningún revolucionario consecuente, el grupo ha intentado llenar el

vacío político de su seguidismo improvisando una plataforma; pero con ello sólo han logrado ahondar sus errores. El abuso de la palabra «clasista» no consigue disimular la naturaleza perniciosa de la plataforma fraccional, que socava la base de las alianzas tácticas y estratégicas del proletariado en su lucha por la democracia y el socialismo. La fracción no ha comprendido que la política del Partido no es el fruto de alegres improvisaciones, sino el resultado necesario de toda la lucha práctica de las masas, del análisis depurado, a la luz del marxismo leninismo, de toda la experiencia y las tradiciones revolucionarias de nuestro pueblo.

5º.— Frente a los ataques del grupo, cerramos filas en torno al Comité Central, al Comité Ejecutivo, al Secretario General y al Presidente del Partido. Cuando los dirigentes y los militantes de base están soldados con el metal de la confianza recíproca y de una misma voluntad de acción, cualquier ataque a la dirección es un ataque al Partido en su conjunto, pero todos ellos se estrellan contra su unidad.

6º.— El grupo fraccional nació condenado al fracaso y ha fracasado. Hoy eso está claro para todo el mundo. Los integrantes del grupo, faltos de fundamentos válidos, se han visto arrastrados por la dinámica letal de la lucha contra el Partido al despeñadero de las imputaciones calumniosas, que sólo a los juramentados contra el Partido, contra la causa del comunismo, arrancan regocijos y aplausos.

LOS PRESOS COMUNISTAS
DE LA PRISION DE SEGOVIA.

Lista nº 22 (final)

A continuación publicamos el final de la Lista 22 con la que se cerraba la campaña y que la falta de espacio no nos ha permitido publicar el detalle en los números anteriores de M. O.

DE LOS COMITES PROVINCIALES DE:

ALN: 113.701 pts; ALS: 100.018 pts; ALE: 29.051 pts; C: 6.250 pts; FBA: 1.825 pts; AV: 1.062 pts; F: 149.264 pts; S: 112.500 pts; I: 3.125 pts; U: 43.000 pts; X: 12.500 pts; AB: 23.151 pts; R: 21.962 pts; AP: 6.256 pts; AZ: 51.125 pts; D: 16.875 pts; A: 27.996 pts; J: 7.500 pts; AF: 55.625 pts; O: 12.500 pts; Y: 87.500 pts; AE: 10.000 pts; V: 28.125 pts; AKS: 1.250 pts; AN: 8.750 pts; AYB: 3.325 pts.

REPUBLICA FEDERAL ALEMANA:

De Berlín: 7.250 pts; A 1 Taunos: 5.330 pts; A 2 El Cid: 26.910 pts; A 4 Sandoval: 8.395 pts; A 4 Dusseldorf: 740 pts; A 4 Aachen: 9.750 pts; A 2 Carbayón: 9.380 pts; A 5 Adelante: 9.750 pts; A 6 J. V. Hamburgo: 7.420 pts; A 6 M. F. Hamburgo: 1.900 pts; Neheim: 3.820 pts; Varios: 43.683 pts.

BELGICA:

B 2 Octubre: 59.595 pts; B 2 de J. de Lieja: 280 pts; B 2 de G. de Lieja: 140 pts; B 2 de J.L. de Lieja: 280 pts; B 2 de G.L. de Lieja: 420 pts; varios: 1.680 pts; B. 1 de Bruselas: 71.652 pts.

SUIZA:

Comité de Suiza: 22.820 pts; varios: 350 pts.

SUECIA:

Grupo Julián Grimau: 67.175 pts.

AUSTRALIA:

O.N.T.: 3.430 pts; C: 9.600 pts; S: 2.515 pts.

DINAMARCA:

Recaudado por los camaradas: 11.215 pts.

VARIOS:

Juanito de Montreuil: 635 pts; un camarada canario: 70.000 pts; Donativo de C.T.: 12.500 pts; un amigo de Córdoba: 28 pts; Maribel: 400 pts; L. Carro de Barcelona: 100 pts; sirvienta aragonesa y aragonés: 63.200 pts; un miembro del Comité Central: 8.660 pts; otro miembro del Comité Central: 5.000 pts; camaradas gallegos: 2.538 pts; grupo «Sierra-Maestra»: 500.000 pts; un gran artista español: 7.000.000 pts.

URSS: 452.212 pts.

CHECOSLOVAQUIA:

Recaudado por los camaradas: 29.624 pts.

HUNGRIA:

Recaudado por los camaradas: 5.132 pts.

RUMANIA:

Recaudado por un grupo del Partido: 71.190 pts.

CUBA:

Recaudado por varios grupos del Partido: 133.280 pts.

ARGELIA:

Recaudado por los camaradas: 312.750 pts.

ESTADOS UNIDOS:

Varias entregas de un donante anónimo: 201.250 pts.

MEJICO:

Nuevo envío de los camaradas: 61.616 pts.

BRASIL:

De varias entregas: 208.500 pts.

TOTAL DE LA LISTA 22: 14.547.395 pts.

Suman las listas anteriores: 26.786.549 pts.

TOTAL FINAL DE LA CAMPAÑA (VI-1971): 41.333.944 pts.

NOTA:

Para satisfacción de nuestros donantes, publicamos las siguientes cantidades recibidas y que están incluidas en las recaudaciones globales de los comités provinciales de la lista n. 22:

Del maño de Bédarieux: 1.250 pts; Del grupo de Moratallá: 1.200 pts; de un grupo de camaradas de Moratallá (Murcia): 3.000 pesetas.

Hemos recibido de nuestro donante anónimo de Estados Unidos, la cantidad de 63.000 pesetas en concepto de ayuda a «Mundo Obrero» y propaganda.

Mineros asturianos

(Viene de la pág. 3)

ira. Nuestros corresponsales nos transmiten la impresión dominante en los medios obreros de decisión de lucha. Son conscientes de que esa decisión se verá fortalecida si al espíritu de unidad con que la población de Gijón y sus metalúrgicos han sostenido a los pensionistas, se añade el acuerdo de todas las fuerzas obreras y democráticas de la región. Será aún más fuerte —opinamos como conclusión— si la solidaridad activa de los trabajadores y demócratas de toda España se manifiesta inmediatamente en apoyo de ASTURIAS, DE NUEVO EN LUCHA.

Se extiende la huelga

Las últimas noticias informan de que a finales de la semana pasada —8 y 9 de octubre— la huelga en las minas se extendía, sumándose a ella nuevos millares de mineros, y que la acción se unificaba en torno a las reivindicaciones citadas al principio de esta crónica.

Un dirigente del P.C. dominicano asesinado por la Policía

El Gobierno impuesto en Santo Domingo por la intervención militar norteamericana de 1965, ha cometido un nuevo crimen. El dirigente comunista Homero Hernández Vargas ha sido asesinado por agentes de los servicios de Seguridad... de seguridad —provisional— para el imperialismo yanqui y sus monigotes gubernamentales dominicanos.

El asesinato ha sido cometido en la capital, en una carretera. Cuatro agentes de dichos servicios cerraron el paso al auto en que iba el camarada Hernández Vargas y, al descender este del vehículo, dispararon contra él matándolo.

Luego la policía ha dado, como de costumbre, una versión imaginaria del hecho queriendo hacer creer que Vargas intentó disparar contra los agentes.

Nadie se engaña sin embargo. El crimen lleva el sello de la CIA, del imperialismo y de sus servidores. Lo denunciaremos con indignación. No debe cesar la protesta contra los innumerables que el imperialismo yanqui comete en su intento de mantener bajo su yugo a la América de nuestra lengua. Pero a las derrotas que ya ha sufrido en ese continente se añadirán otras. Y otras. Entre ellas, la que un día le infligirá, sin falta, el pueblo dominicano.

El movimiento estudiantil, en lucha por la libertad y el socialismo

Se ha celebrado en el mes de octubre una reunión entre dirigentes universitarios del PCE y del PSUC y el Comité Ejecutivo del PCE. Del comunicado final, en el que se analizan las perspectivas de lucha del curso que ahora comienza, destacamos las siguientes líneas:

«La revolución científico-técnica ha puesto a la orden del día el problema de la enseñanza. Así como la revolución agraria planteaba el problema de la *propiedad de la tierra*, la revolución industrial el problema de la *acumulación de capital*, la revolución científico-técnica, para su desarrollo, plantea el problema de la *educación*. Esto significa que la tarea de una Revolución Cultural en España es un hecho de primer orden en el plano de las fuerzas productivas.

En los pueblos de España este problema está agudizado por una política educativa que ha negado sistemáticamente al pueblo su derecho de acceso a la cultura.

En la Universidad este problema adquiere formas dramáticas. La enseñanza superior recoge todos los vicios y crisis del sistema educativo capitalista. *Aquí el enfrentamiento contra una enseñanza clasista, acientífica y oscurantista es constante.*

La oligarquía española ha adoptado para el próximo decenio una forma de desarrollo económico totalmente subordinado a los grandes monopolios internacionales, al imperialismo. *La «Ley de Educación» encaja perfectamente en esta política.* Es un instrumento con el cual el capital monopolista pretende adecuar la enseñanza a esta nefasta orientación económica.

En la Universidad esta política se traduce en una acentuación del *clasismo*, de la *privatización* y del control directo de la ense-

ñanza por los grandes monopolios y empresas capitalistas (Patronatos). La escalada de la *selectividad* está adquiriendo y adquirirá proporciones alucinantes (antes del PREU, después del PREU, pruebas de valoración, selectividad en 1º, selectividad en 3º, examen de licenciatura...). Este disparo de la selectividad conlleva la *estamentación intrauniversitaria*. Con ello la oligarquía persigue dividir y enfrentar a los diferentes estamentos, a fin de desviar la atención de los intereses de conjunto y desbaratar la potencia de lucha de estas fuerzas.

La solución de estos problemas, así como los de los trabajadores, campesinos y del pueblo en general, exige profundas transformaciones revolucionarias. El avance a través de un proceso democrático y antimonopolista hacia el socialismo creará una base objetiva para su solución. *Hoy la falta de libertad es el máximo obstáculo a la iniciación de este proceso.*

El objetivo inmediato y central del movimiento estudiantil, así como de todos los movimientos populares, es la destrucción de la dictadura. La conquista de la democracia exige al movimiento estudiantil desarrollar en profundidad y extensión la lucha de masas, *plasmarse* en la Universidad la alternativa democrática y *hacerse difusor* de la misma.

Hemos visto que sólo el socialismo sentará las bases para solucionar los problemas de la Universidad, del movimiento estudiantil. En este sentido el movimiento estudiantil encuentra a sus *aliados naturales en los otros sectores de las fuerzas de la cultura*, fuerzas cuya capacidad de lucha y perspectiva revolucionaria está hoy fuera de duda. *La alianza con el movimiento obrero se transforma en una necesidad ineludible:*

Sólo el pueblo tiene autoridad para determinar la forma de gobierno y la naturaleza del Estado que desea, y el pueblo rechaza la solución antipopular y servil frente al capitalismo internacional, que la oligarquía prepara para el país; rechaza la imposición de un *mequetrefe coronado* para dar continuidad a este propósito.

Ante todo esto, la *única vía* comprometida a fondo con la defensa de los derechos populares, en la actual situación de cárcel fascista que es España, es la vía de impulsar la lucha del pueblo hacia la Huelga General Política y la Huelga Nacional.

Las tareas de hoy

El movimiento estudiantil tiene la necesidad de sumarse a las filas de los movimientos populares, dispuestos a abordar este golpe de Estado de la reacción y para abrir la puerta de la libertad que conduce al socialismo.

El movimiento estudiantil debe prepararse desde el primer día de curso para esta tarea.

Debe reforzar su lucha específica. No dar tregua a la política reaccionaria del régimen para la Universidad. Desarrollar hasta sus últimas consecuencias los centenares de problemas que hoy producen las medidas antipopulares de la Ley de Educación.

El movimiento estudiantil debe hacer frente resuelta y permanentemente a la represión, aguda pero incoherente, que trata de abatirlo. Caso a caso, hay que luchar contra multas, expedientes, detenciones, torturas, procesos, etc.

Durante el curso pasado, el movimiento estudiantil se ha esforzado por dar vida a sus alternativas propias en política universitaria y por contribuir a la puesta en pie de una alternativa conjunta en el terreno de la Educación y la Cultura. Por este camino hay que continuar luchando y estudiando.

Las organizaciones democráticas de estudiantes deben ir llegando a formas de coordinación y lucha conjunta con enseñantes, profesionales y con la clase trabajadora, e ir dando formas concretas al proceso social objetivo de alianza de las fuerzas del trabajo y de la cultura. Hoy la lucha por la amnistía, por las libertades políticas y nacionales, por una alternativa democrática que garantice el derecho soberano del pueblo a determinar las características del futuro Estado, es una constante de la lucha estudiantil. Esta dimensión político-ideológica de la lucha debe reforzarse, saliendo al paso con audacia de cada maniobra del régimen. Debemos popularizar ampliamente los cuatro puntos que el Partido propone como base de la alternativa democrática.

Pensamos que la lucha política del movimiento estudiantil debe enriquecerse con cuestiones urgentes e importantes como el combate antiimperialista, la solidaridad activa con la guerra de liberación nacional de los pueblos indochinos y de todos los pueblos del mundo, y contra las bases militares y la penetración yanqui en España. El movimiento estudiantil debe asumir la defensa del derecho de las nacionalidades oprimidas a la autodeterminación, de los derechos nacionales de Euzkadi, Catalunya y Galicia.

Una cuestión importante es la necesidad que tienen los movimientos de masas de dirigirse al Ejército para plantearle su realidad, sus razones y propósitos y la responsabilidad que al Ejército compete en el dilema entre la ruina y la perspectiva de libertad, independencia y progreso social por la que combaten las fuerzas populares.

Una necesidad : la organización de masas

Teniendo en cuenta, que el movimiento estudiantil es un movimiento de masas, que para resolver las contradicciones en que se ve inmerso tiene que plantearse la lucha por cambios políticos profundos, *se hace evidente la necesidad de su organización.* La base de su organización debe residir en su *autonomía.*

LOS COMUNISTAS CONSIDERAMOS, RECOGIENDO LA EXPERIENCIA DE AÑOS DE LUCHA UNIVERSITARIA, QUE ESTA ORGANIZACION DEBE PLANTEARSE CON CRITERIOS AMPLIOS, DEMOCRATICOS, REPRESENTATIVOS Y, CONSECUENTEMENTE, POR UNA VIA DE ELECCIONES. Esta es la forma con que las masas han creado y crean sus órganos revolucionarios y va a ser, en nuestro país, una de las grandes armas para ir a la democracia y al socialismo.

Nosotros no damos fórmulas acabadas de organización sino que pensamos que éstas deben ir siendo perfiladas por el conjunto de los estudiantes en el proceso de lucha.

Pero si señalamos que la organización representativa de los estudiantes no será nunca ni la de las camarillas clandestinas, ni la de la burocracia de los despachos, sino la constituida sobre la base de las *asambleas*. De éstas deben surgir los representantes y los órganos que garanticen la continuidad del movimiento. Las asambleas son las formas de democracia más directa con que cuentan las masas y que permiten el estudio y control por parte de éstas de todo el proceso que se está desarrollando.

Como hemos visto se trata de un proceso dinámico que evidentemente compromete a todas las universidades del país; de aquí la necesidad de la coordinación entre todas ellas para resolver los problemas que están planteados. A su vez, la resolución de estos problemas no es cuestión única de los universitarios sino que afecta a toda la esfera de la enseñanza, de lo que se deduce la importancia de la unidad con todos los sectores que ésta abarca (Enseñanza Media, profesores, etc.).

Los planes de la reacción

Vemos como en un curso que ha transcurrido en sus tres cuartas partes en estado de excepción, durante el cual cerca de 1.000 estudiantes han sido encarcelados, la lucha estudiantil no ha sido sofocada ni siquiera en las pequeñas universidades. Y vemos como crece la lucha obrera, como aumentan las luchas de los sectores profesionales, etc. Vemos además que fracasan las maniobras integracionistas de sectores de la oligarquía, como se fortalece la unidad democrática de la oposición, como la Iglesia se prepara aceleradamente para la etapa de libertades

y retira su apoyo a la dictadura y a los continuistas.

Consideramos que es preciso tener clara conciencia de que estos procesos se van agudizando en unos momentos en que el régimen se enfrenta con un problema capital: *afrentar la desaparición de Franco e intentar imponer al país la prolongación del régimen dictatorial con Juan Carlos.* Ante este hecho que va a disparar poderosas fuerzas sociales y políticas en todos los planos, afirmamos la necesidad de *concentrar el fuego contra este intento de golpe de Estado.*

Director del Buró de Información del G.R.P. del Vietnam del Sur

"Somos solidarios de vuestra lucha"

Queridos amigos:

Me complace poder expresar hoy a través de las antenas de Radio España Independiente, en nombre del Gobierno Revolucionario de la República del Sud Vietnam y en el mío personal, los más calurosos saludos así como nuestra solidaridad militante. Saludamos en vosotros a los heroicos combatientes contra el fascismo, el imperialismo y la dictadura franquista. Saludamos en vosotros, a los demócratas que, desde hace más de 30 años, luchan en las más difíciles condiciones a fin de conseguir para vuestro pueblo la libertad, la dicha y el progreso social. No dudamos que esta lucha triunfará y que aportaréis, así, una contribución fundamental en la lucha de los pueblos contra el imperialismo y la dictadura fascista.

Somos tanto más solidarios de vuestra lucha cuanto que nosotros mismos llevamos desde hace más de un cuarto de siglo una resistencia encarnizada contra el colonialismo, el fascismo y el imperialismo. En Vietnam del Sur, tras los Acuerdos de Ginebra de 1954, los imperialistas americanos emprendieron una guerra de agresión de inaudita crueldad. Las cifras dadas por el Pentágono revelan que millones de toneladas de bombas y de balas han sido utilizadas, el número de víctimas civiles se eleva a más de 2 millones de muertos y de inválidos sobre una población de 14 millones. Tras las grandes ofensivas de

1968 contra las bases americanas y fantoches en las ciudades del Vietnam del Sur, los americanos han debido aceptar el ir a negociar a la Conferencia de París. Pero lejos de querer resolver correctamente el problema del Vietnam sobre la base de la independencia y de la libertad de nuestro pueblo, la administración americana intenta siempre colocar y mantener en Vietnam del Sur una administración completamente vendida a sus intereses, una administración de tipo neo-colonial y belicista. Bajo el vocablo de «vietnamización de la guerra», los Estados Unidos de Nixon continúan de hecho la intensificación de la guerra de agresión, utilizando los medios de guerra más modernos y más bárbaros, tales como los gases y los productos químicos tóxicos, los bombarderos gigantes B 52, etc... Centenares de miles de personas han sido obligadas a reagruparse en campos de concentración, mientras que miles de localidades han sido destruidas (de 1967 a 1971, de 11.000 aldeas del Vietnam del Sur, 4.000 han sido destruidas). son frecuentes las masacres colectivas, un ejemplo de las cuales fue la de Son My, en donde 500 personas fueron asesinadas por las tropas americanas. En las zonas urbanas bajo control americano, donde la vida de los trabajadores como la de los intelectuales es cada vez más intolerable, una represión salvaje se abate sobre quienes reclaman la democracia y la paz.

cordia nacional, que actúe por la paz, la independencia, la democracia y la neutralidad. La respuesta sería a este plan, a la vez realista y lógico, permitiría hacer progresar a la Conferencia de París sobre el Vietnam y arreglar correctamente el problema vietnamita. Este plan permite a los Estados Unidos retirarse decorosamente y limitar las pérdidas en vidas humanas y materiales del pueblo americano. En lugar de esto, los Estados Unidos no solamente se han negado a responder, sino que se aferran a su política agresora y a la banda belicista de Nguyen van Thieu, a sus ilusiones de poder resolver el problema vietnamita en una situación militar que les sea favorable. La llave de la paz, la base del arreglo está contenida en el plan en 7 puntos del G.R.P. y no en otra parte. Si Nixon quiere recorrer el mundo para buscar la solución que está al alcance de su mano, no hace nada más que probar su obstinación a no respetar los derechos nacionales fundamentales de nuestro pueblo.

Vuestro apoyo nos es precioso

En tal situación, nuestro pueblo no tiene otra opción que reforzar su estrecha unión con sus compatriotas del Norte, con las fuerzas de Laos y Camboya, para combatir y obligar a los agresores a reconocer nuestros derechos nacionales fundamentales así como los de los pueblos de Indochina.

Queridos amigos españoles:

Estamos en un momento crucial de nuestra historia. Mientras los imperialistas mantengan su voluntad de dominación sobre nuestro pueblo, los combatiremos. En este combate, vuestro fraternal apoyo nos es extremadamente precioso. No dudamos que lo tendremos. No dudamos que en un próximo futuro, nuestros dos pueblos celebrarán juntos la independencia, la libertad, la democracia y el progreso social de sus países.

¡Viva la lucha del pueblo español contra el franquismo y el imperialismo!

¡Viva la amistad y la solidaridad de los pueblos español y vietnamita!

El factor fundamental de las victorias del Vietnam del Sur

Lejos de frenar la lucha de nuestro pueblo, esta bestialidad no hace sino aumentar nuestro odio contra los agresores y afirmar nuestra determinación de luchar por nuestra liberación. Esta no es, como afirman los americanos, una lucha «entre dos ideologías», la de los «comunistas contra los partidarios del mundo libre».

La historia de nuestro pueblo es verdaderamente la historia de la lucha por la independencia nacional, y ésta prosigue hoy contra los agresores. Contra ellos es contra quienes han tomado las armas los campesinos, los trabajadores, los intelectuales, los comerciantes y los estudiantes. En el Frente Nacional de Liberación de Vietnam del Sur, budistas como católicos y ateos unen sus fuerzas para, juntos, vencer a los agresores y sus lacayos. Contra el imperialismo americano, el más poderoso del campo imperialista, una clase, un partido solo no puede vencer. Es un pueblo unido, sostenido por sus amigos y hermanos de combate quien conseguirá llegar al final. El factor fundamental que explica las victorias pasadas y futuras de la población del Vietnam del Sur es justamente la fuerza de la unión nacional, la fraternidad de armas entre los pueblos del Vietnam, de Laos y de Camboya con el sostén creciente de los pueblos amantes de la paz y la justicia en el mundo. Hoy, amplias capas de la población de las ciudades del Vietnam del Sur se han incorporado a la lucha por la paz, la independencia, la democracia y la neutralidad.

Tales son también los objetivos del plan en 7 puntos que la Delegación del G.R.P. de la R.S.V. presentó a la Conferencia de París, el 1° de Julio de 1971. Este plan estipula, entre otros, dos puntos fundamenta-

les: el respeto a la independencia y al derecho a la autodeterminación de la población sudvietnamita pasan por la retirada total de las tropas americanas, y las de los países extranjeros del campo americano, del Vietnam del Sur, así como el abandono por los Estados Unidos de la administración de Saigón, dirigida por la banda belicista de Nguyen van Thieu, para que la población pueda darse un gobierno de con-

En el 75 aniversario de Jacques Duclos

El saludo de nuestro Partido

Al camarada Jacques Duclos.

Querido camarada y amigo: Al cumplirse tu 75 aniversario los comunistas españoles queremos expresarte nuestra más calurosa y sincera felicitación. Con ella va también el testimonio de nuestra admiración y respeto por tu vida extraordinaria de militante obrero y revolucionario, de dirigente del gran Partido Comunista Francés y del movimiento obrero y comunista mundial.

Los comunistas españoles te conocen y sienten gran estima por tí, como uno de los más activos y consecuentes amigos de la causa del pueblo español y del Partido Comunista de España. Saben que en otros tiempos, antes de nuestra

guerra estuviste en España ayudando a nuestro Partido; que en el curso de la guerra, viniste a nuestros frentes a traernos el aliento del pueblo hermano y su Partido; que durante la ocupación nazi en Francia dirigiste personalmente la resistencia al invasor; recuerdan que todavía en las últimas luchas para salvar a los condenados de Burgos estabas a la cabeza de las masas en las calles de París.

Deseamos de todo corazón que vivas aún muchos años para bien de nuestra causa, el Comunismo.

Con un fuerte abrazo,

Santiago CARRILLO

3 de octubre de 1971